



Mi Universidad

Control de lectura

Michelle Roblero Álvarez

Cuarto parcial

Antropología Médica II

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Medicina Humana

Segundo Semestre

Comitán de Domínguez, Chiapas, 28 de junio de 2024

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz

Tema 1:

MEDICINA TRADICIONAL AYURVÉDICA

~~Michelle Robles A.~~
04 06 24

La medicina ayurvédica es definida como un sistema que comprende la "totalidad" de la armonía y el balance de la vida, teniendo en cuenta la dimensión física, emocional y espiritual del individuo. De hecho, el carácter holístico de este sistema es una de las características que permite entenderlo como un fenómeno que involucra las fuerzas socioculturales, políticas y económicas que influyen en el padecimiento de una enfermedad. Por ejemplo, varias de las consideraciones que hacen parte de un diagnóstico son situaciones tales como la condición familiar, social, geográfica y cultural del paciente; e incluso es completada en algunos casos con un land examination. Ayu en sánscrito significa "vida" y veda, "conocimiento". Y como es sabido, los vedas, de acuerdo con Cassileth pueden ser definidos como himnos, enseñanzas o "meditaciones" que, se cree, fueron traídos por los invasores arios que llegaron al subcontinente indio alrededor de 1500 a. c. Esta hipótesis es actualmente desafiada por varios historiadores indios. La medicina ayurvédica viene de los vedas y es completada por comentarios y textos específicamente médicos. Por los contextos sánscritos, esta medicina es también relacionada con la tradición brahmánica. En tanto sistema científico-técnico, la medicina ayurvédica tiene varias características importantes de señalar. Aunque no se reconoce como un sistema transcultural y hegemón-

Dr. Sergio

Jiménez Ruiz

Tema 2

APROXIMACIÓN CRÍTICA A LAS POLÍTICAS PÚBLICAS EN SALUD PÚBLICA INDÍGENA, MEDICINA TRADICIONAL E INTERCULTURALIDAD EN MÉXICO

Michelle Robiero

10 06 24

Desde mediados de la década de 1980 hasta la actualidad, en México surgieron novedosas actividades estatales en el campo de la salud indígena, entre ellas, la conformación de asociaciones de terapeutas indígenas; el reconocimiento jurídico a sus actividades curativas; la incorporación en hospitales ubicados en territorios indígenas; la emergencia de oficinas federales y estatales para apoyar las "medicinas tradicionales" y alternativas complementarias; al inicio, desarrollo e implementación de plataformas teórico-prácticas de cursos, talleres y diplomados dedicados a la denominada "salud intercultural"; cambios y adaptaciones en los establecimientos institucionales que validarán la pertinencia cultural de sus instalaciones; la capacitación de los trabajadores culturales de salud para adquirir competencias en el terreno intercultural; la enseñanza de la antropología médica y la interculturalidad en las escuelas universitarias y centros de enseñanza superior, entre otros aspectos. Con más de 25 años de experiencias sobre esta política de salud en pueblos originarios de México, es momento de hacer un recuento y elaborar una reflexión sobre sus avances, sus limitaciones y sus posibles adecuaciones. Voces expertas, críticas y reflexiones han surgido a partir de la implementación de los hospitales denominados mixtos, de los gestores interculturales, de los cursos y diplomados y, en general, de la concepción estatal de la salud intercultural. En México, la invasión, conquista y

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz

Tema: 3

RITOS DE PASO

Michelle Roblero		
18	06	24

A menudo se suele considerar que las teorías psicoanalíticas desarrolladas por los autores lacanianos, razón por la cual frecuentemente observamos una dificultad para establecer el diálogo entre estos enfoques teóricos. Sin embargo, dicha dificultad no constituye una imposibilidad, tal como lo mostraremos en este ensayo. Por ello, en esta ocasión vamos a arriesgar una articulación de las teorías lacanianas y postfreudianas en la cual resulta posible establecer puntos de convergencia entre estos enfoques psicoanalíticos. En ese sentido vamos a articular las tesis del psicoanalista Erik Erikson sobre la delincuencia Juvenil, formuladas a mediados del siglo XX, y los planteamientos más actuales del psicoanalista laciano José Ramón Ubeto sobre la "criminalización de la adolescencia", que presenta grandes semejanzas con el concepto de "confirmación delincente" adolescente de Erikson. Para ello estableceremos algunas convergencias entre estos autores en relación al fenómeno de los nuevos ritos de pasaje al mundo adulto, o a lo social si se quiere, mostrando semejanzas y diferencias. Esperamos que la articulación efectuada aporte elementos de análisis para los profesionales de las Ciencias Sociales que se ocupan de estudiar los fenómenos propios de la adolescencia, pues consideramos que los aportes psicoanalíticos pueden ayudar a comprender las problemáticas actuales de los adolescentes y a repensar las for-

JEAN BOON

Tema 4

Dr. Sergio Jimenez Ruiz

OBSTINACIÓN TERAPÉUTICA

Michelle Roblero
20 06 24

El llamado "encarnizamiento terapéutico" es una expresión coloquial - popularizada por los medios de comunicación social, en las lenguas románicas -, que traduce de manera parcial aunque expresiva, el término más académico de "distanasia", palabra de origen griego que significa "muerte difícil y angustiosa". En el vocabulario de la ética se utiliza la palabra distonasia para indicar la utilización en el proceso de morir de tratamientos que no tienen más sentido que la prolongación de la vida biológica del paciente. Consideramos que la expresión de encarnizamiento terapéutico implica una intencionalidad o, por lo menos, conciencia de que se trata de algo inmoral, que no se corresponde en la mayoría de casos con la intención del médico. La traducción que hace la literatura inglesa del problema que tratamos, es la prolongación innecesaria o fútil de los medios de soporte vital. Esta aceptación, sin embargo, no abarca suficientemente la situación tan frecuente de pacientes en situación irreversible pero no terminal, sujetos a terapéuticas potentes que contemplan los aspectos científicos de la enfermedad por encima de la calidad de vida de la persona que la sufre. Este concepto, a nuestro criterio, se ajusta más al significado de distonasia, ya que suprime la intencionalidad maliciosa de causar o dañar, implícito en la palabra "encarniza-



Dr. Sergio
Jimenez Ruiz

Tema: 5

ANTROPOLOGIA DE LA MUERTE

Michelle Roblero
25 | 06 | 24

La idea de Antropología de la Muerte, recuerda al texto de Thomas (1983). Sin embargo como disciplina está en los mismos inicios de la Antropología, conocida como "antropología evolucionista". Las características que definen esta antropología, es una serie de premisas asumidas: es la heredera directa del evolucionismo sociológico y biológico; son universalista; utiliza un método comparativo; busca los orígenes de las instituciones y creencias culturales; y los representantes de esta antropología se caracterizan por no visitar aquellas sociedades vivas de las que a veces hablan. Con el tiempo se les otorgó el calificativo de antropólogos de sillón; aunque obtuvieron sobrenombres más ofensivos, como "especialistas de poltrona", "etnógrafo libresco" o "topos de museo". A esto Harris, señala que cayeron en el determinismo racial, intelectuista y eclecticos. Entre los autores más relevantes encontramos a Morgan, Tylor. Solo nos remitiremos a los dos últimos autores. Tylor clasifica la vida humana en tres estados: salvaje, bárbaro y civilización. Este ha sido un autor muy criticado, a pesar que en su época sus obras fueron traducidas a varios idiomas y continuamente reeditadas hasta 1970. Sus libros Culturas Primitivas y Antropología, siguen ejerciendo influencia para el estudio de las religiones comparadas. Pero se le quita toda la relevancia,

JEAN BOOK

REFERENCIAS

1. Moreno, L. C. J. (2006). "Salud-enfermedad y cuerpo-mente en la medicina contemporánea". *Antípoda, Revista e3 antropología y arqueología*, vol. 3, no. 3. Pp. 91-124.
2. Navarro, C, R. Sánchez, P & Maya, P, A (2017). Aproximación crítica a las políticas publicasen salud indígena, medicina tradicional e interculturalidad en México. *Salud colectiva*. (pp 443-455).
3. Aramburo, U, N. (2011). Adolescencia y ritos de transición. Una articulación del psicoanálisis postfreudiano y lacaniano. *Revista colombiana de ciencias sociales*. Vol. 2. No. 2. (pp 192-209).
4. Sans, S, J., & Fabre, F, A. (2005). *Obstinación terapéutica*. Real Academia Española de medicina de Cataluña
5. Mansilla, M. (2008). "Los albores de la antropología de la muerte. La muerte en los escritos de Tylor y Frazer". *Revista Cultura y religión*.